

NUMERO 4223.—SU PRECIO 6 CUARTOS.

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL MIERCOLES 27 DE FEBRERO DE 1828.

SAN JULIAN, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Santiago.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 6 h. y 21', y se oculta à las 5 h. y 39'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer

<i>Epocas del dia.</i>	<i>Barómetro.</i>	<i>Termóm.</i>	<i>Vientos</i>	<i>Aimósfera</i>
A las 9 la mañana.	30 2, 80.	53 65	N.	Claro.
A las 12 del dia....	30 2 10.	59 00.	Id.	Idem.
Alas 6 de la tarde.	30 1, 80.	57 08.	Id.	Idem.

Mareas en esta bahia

1.a Bajamar à las 5 h. 52' mad. 2.a Bajamar à las 6 h. 16' tard.
1.a Altamar à las 12 h. 4' mañ. 2.a Altamar à las 12 h. 28' noh

ADELANTOS DE LA INDUSTRIA.

Que hemos visto mil años en diez años se puede decir de los adelantos artísticos y fabriles de nuestra edad con tanta ó mas razon que lo decia un malogrado literato (Cienfuegos) al referir uno de los mas asombrosos sucesos políticos de los primeros años del siglo (la elevacion de Bonaparte al Imperio). Es innegable que en solo un cuarto de siglo se han hecho mas progresos en los métodos y en las máquinas que en muchos siglos anteriores. Prueba palpable de esta verdad son la litografía, la enseñanza mutua, los telegrafos, el vapor en sus multiplicadas aplicaciones (invencion la mas útil despues de la imprenta), y otros muchos descubrimientos nacidos ó perfeccionados en lo que va del siglo.

No son de los menos importantes y de los de menores resultados provechosos los pertenecientes á la elaboracion de las lanas. Las máquinas que simplifican abrevian y regularizan las

diversas operaciones de su fabricacion son conocidamente útiles. En los paises extranjeros se han establecido infinitas con ventajas considerables de sus empresarios, y en España existen muchas y de una utilidad bien notoria (1). No son por cierto de igual provecho los adelantos conseguidos en la celeridad de la fabricacion de los paños, y solo en circunstancias particulares podrian ser de interes, pues en lo general será probablemente indiferente del todo à los consumidores el que la lana de que se ha fabricado el paño de que se han de hacer su ropa, se haya cortado en aquel dia ó ciento ó doscientos antes. Pero las apuestas sobre la rápida elaboracion de los paños de que se ha hablado en el Diario Mercantil del 7 y que copia la Gaceta de Madrid del 16 de Febrero son muy lisongeras à los aficionados à las manufacturas, porque ademas de ser unas señales inequivocas de la pasion y gusto por las artes utiles, como lo son las que continuamente hay en Inglaterra sobre las mejoras de las castas de ganados, demuestran al mismo tiempo la destreza que ha dado à los operarios la subdivision (2) del trabajo y la perfeccion extraordinaria de las máquinas y utensilios.

Las fábricas de Ontario en los Estados Unidos se hallan sin duda en este caso, segun se deduce de las noticias que da el Diario Mercantil en un todo conformes con las que se leen en los periodicos de aquella nacion.

Y no parece difícil de dar ascenso à la trasformacion de la lana sucia en casaca en el corto espacio de nueve horas y quince minutos, cosa que parece ponerse en duda en la Gaceta. Hace ya años que se dieron pasos muy avanzados acia este objeto, pues segun se dijo en la Gaceta de Madrid de 16 de Julio de 1814 ó 1815 (este número último no está claro en mis apuntes) bajo capitulo de Meiningen 20 de Junio, Mr.

(1) *El que escribe esto se gloria de haber contribuido al establecimiento de las que puso en Murcia Francisco Martinez, hombre de ingenio y constante aplicacion, quien sin otros principios que los de un labrador de aquella huerta, supo durante su estada en Francia, como prisionero, enterarse tan exactamente del mecanismo de estas máquinas, que logró hacerlas construir y manejarlas en Murcia, auxiliado con los fondos que le facilitaron algunos amantes del fomento de la industria. Vease la Cronica científica y literaria de 2 de Octubre de 1818. Martinez se trasladó despues á Alcoy, pero continuaron las máquinas en Murcia.*

(2) *La subdivision del trabajo hace maravillas, y á ella mas que á nada se deben atribuir los adelantos prodigiosos que se nos cuentan. Si unos mismos operarios hubiesen de labar, cardar, engrasar &c. &c. la lana, se podria dudar mucho que hubiesen concluido la fabricacion del paño en las horas señaladas.*

Jorge Wagner, fabricante de paños de esta ciudad, ha inventado un método de preparar la lana y hacer paño con ella en un mismo día: efectivamente en el espacio de quince horas ha fabricado paño para un vestido, cuya lana habia sido esquilada por la mañana. Si reflexionamos un poco sobre lo fácil que es añadir á lo ya inventado, de lo que tenemos ejemplos diarios, no tendremos por imposible el que la elaboracion que doce años ha se abrevió tan extraordinariamente, haya experimentado en el estado actual de tendencia á la perfectibilidad la reduccion que se nos cuenta y aun otra mayor. = T. J. Serrano.

NEGOCIOS DE TURQUIA.

Continua la incertidumbre acerca del resultado que podrá tener el empeño de las tres potencias aliadas, de pacificar la Grecia, pues hasta ahora solo se notan preparativos de guerra sin que por esto cesen las negociaciones. Los ayans ó notables del Imperio turco siguen llegando á Constantinopla, y se cree que vuelvan muy pronto á sus respectivas provincias con instrucciones que no se traslucen en el público. Hay quien supone que han sido llamados para disponerlos á una vigorosa resistencia en el caso de que se encienda la guerra que parece inevitable. Otros opinan que su convocacion tiene por objeto una nueva organizacion del país, y que al intento no tardarán en publicarse varios reglamentos. El gobierno toma medidas de que no hay ejemplo en época alguna. Como otras veces solo tenia que temer por la parte del Norte de sus estados, toda su atencion se dirigia al Danubio; pero despues de la batalla de Navarino la Puerta se vé precisada á atender tambien á la parte del Mediterraneo. Constantinopla parece un vasto acampamento, pues llegan continuamente tropas asiaticas.

Segun las noticias de aquella capital del 9 de Enero, el Reis-Effendi tiene frecuentes conferencias con el Embajador de Holanda. Para el 14 ó 16 del mismo mes estaba convocado un gran Divan, al cual debian asistir el Mufi y los principales ulemas. El gobierno ha hecho saber á los patriarcas griego y armenio que todos los individuos de sus respectivas naciones que quisiesen alistarse en sus tropas serian recibidos y bien tratados, y ademas se les permitiria el libre ejercicio de sus cultos.

A estas noticias añaden los periodicos extranjeros la de que el Austria ha determinado hacer un empréstito de 30 millones para atender á los gastos de un ejército de observacion, que se verá en la precision de establecer en la frontera.

Madrid 18 de Febrero.

Real Junta de examen y liquidacion de créditos contra la Francia.

El Rey N. S., solícito siempre por el bien de sus vasallos

4
ha tenido á bien mandar en Real orden comunicada á la Junta por el Exmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho, se continúe el dividendo del 30 por 100 á los acreedores de reclamaciones, liquidados con posterioridad á los primeros que fueron llamados por el anuncio inserto en la Gaceta de 27 de Setiembre de 1825. En su cumplimiento la Junta ha acordado satisfacer el expresado 30 por 100: 1.º A los acreedores pendientes aun del primer reparto, que comparecieron despues de suspenso por Real orden: 2.º A los acreedores liquidados por la paz de Basilea como mas antiguos; y 3.º á los del secuestro de las lanas de Búrgos, que se hallan igualmente liquidados: unos y otros lo serán puntualmente por el orden de la numeracion que tenian los expedientes cuando se creó la Junta en 1824, y á medida que se vaya realizando la venta de los azogues, en cuya especie consisten sus fondos. Y con este motivo advierte la Junta á los acreedores no se dejen sorprender por muchos que, con pretexto de preferencia ú otros, les exigen gratificaciones, y abusan de su credulidad y confianza. También repite la Junta no se satisfará otra cantidad sobre dichos créditos, hasta que á todos los que deban ser pagados se les reparta igual 30 por 100: lo que se practicará conforme se vayan liquidando. Advirtiéndole tambien la Junta, que pendiendo el examen de muchas reclamaciones de documentos pedidos á la comision francesa, establecida en Paris para este objeto, no puede evitar la demora que causa la falta de remision de dichos documentos, que con repeticion ha recordado. Lo que se hace saber á los interesados para que por sí ó por apoderado se presenten á percibir el expresado dividendo.

REAL LOTERIA MODERNA DE PREMIOS.

El dia 6 de Marzo se verificará un sorteo bajo el fondo de 72.000 pfs., valor de 18.000 billetes al precio de cuatro duros en la forma siguiente. = Un premio de 12.000 pfs.; uno de 4.000; tres de 1.000; tres de 500; doce de 400; cincuenta de 100; ciento de 50; ciento treinta de 30; doscientos de 24; quinientos de 20.

AVISOS.

Se venden en la ciudad de Jerez de la Frontera á voluntad de su dueño, unas casas de nueva construccion, situadas en la esquina de la calle de Sta Maria, apreciadas en 270.085 rvn., de los cuales se deducirá el capital de censos que tengan. El que quiera tomar conocimiento de dichas fincas se avistará con la dueña que vive en la calle de la Torneria, núm. 111, en dicha ciudad.

CON REAL PERMISO.